九州大学学術情報リポジトリ Kyushu University Institutional Repository

俳人諸九尼の生涯: なみ女の頃

大内, 初夫 鹿児島大学講師

https://doi.org/10.15017/12351

出版情報:語文研究. 6/7, pp.1-10, 1957-12-30. 九州大学国語国文学会

バージョン: 権利関係:

俳 尼 涯

Ø 頃

汲んだ彼女は、 比して、 た。僅かに蝶夢等の援助を得た程度で、その生活は必ずしも 菊舎 尼に於ける梅 門公の様な藩 主の特 別な庇 護もなかつ てゐて、美濃派の様な大きな勢力が背後に 女流作家として、 と思はれるし、 に利用さ 面で等閑にされてゐた観がある。 者であつた諸 μi H 諸九尼 れ 期俳壇に於 て喧伝され、 九 男性に比べて不均等な位置 尼に のそれは対蹠的でさへある。 あまりにも自派一 諸九尼の場合、 ついて かいて、 早くから 千代女や歌川女 等と全く同時代 従来あまりにも伝記研究の 野坡 華々し 派に閉ぢ籠り過ぎて 加賀の千代女が、 育 は い声望を得 な 既に陵 におかれ 野坡 か べつた。 夷 の流れを 美濃派 に赴い てるた たのに あた

が、

だが論

Ø

諸

九

らず、 諸 ||九尼 の作品 大 は千代女に勝りこそすれ、 内 初 決し 夫 て 劣る

ŧ

では

な

朝顔

に釣瓶とられてもらひ水

の諸九尼の不遇な生活 けの風流に遊んでゐるのに比して、 の句等には到底求められるものでは る句境の深さ、それはジャアナリズムの波に乗つた干 代女 であり自照的である。 朝顔に此頃しりぬ夜の長さ 便宜朝顔の句を比較してみても、 読めば読む程、 ――わびしい、 諸 ない。 歎息と 涙と しみじみと心に 応へ 九の句は甚 千代の 夫浮風と死別! 旬 一だ主観: が Ø 上 生活 面 後 的 た

てに浮風 ば なら 云はゞ俗称なみ女の時代を取り扱はうと思ふ。にが論の順序から私は本稿では主として薙髪以前それを諸九尼に齎したのであらう。 な 死 別後の廿年間 かつた諸 光尼 の の浅生を、 秘密があるのだ。 しやにむに 俳諧に 実はそ 生き

恵まれ

たものではなかつた。

然しさう

た世

評

の如何

17

掏

ね

研究としては纒まつたものだが、 で誤りも多い。そして以後、 以後殆ど見るべき研究を聞かない。 正徳三年、 ると述べ 『新撰大人名辞典』(平凡社刊) 先づ諸 さて、 光尼 た。 私は最初に諸九尼伝の研究は全く等閑にされ 筑前直方在山辺村尾仲家に生れた」(上述書)とさ 田 の出生地についても、 |中紫江氏の 等何れも誤りを重 『日本文学大辞典』 語九尼考」(「秋風記」所収。 非常におほざ つばなもの 「諸九尼考」は諸 田中紫紅氏は 里ねてゐる。 (注一) (注一) (注一) 「諸九は 九尼 てゐ

に成つた筑後久留米の白暁撰『耳能阿迦』に、 感じた。 説は殆ど確実な文献がなく、 甚だ曖昧 なものであることを 記してゐる。 | 現在の福岡県産羽郡)|| 唐島村大庄屋永松氏の女なりといふ。」と 然るに竹下工氏は 『福岡県先賢人名辞典』 一方永松家出生説は、 私は先般直方市山辺を訪れた折、 『筑後 (昭和八年刊)もこれに 俳 諸九歿後廿二年、 諧史』(WR和四年刊) に「竹野郡 諸九の 尾仲家出生 従つて 享和三年 句が ゐ

> る。 使用 た。 長簡) につれて、 諸九の姉むつの孫、 れてゐる諸九の手紙は、 中村家を訪ひ、この、「諸九の文」を親しく拝見させて頂 注日すべき新資料である。 諸九の書簡は年代の順序もなく左の順に七通 の台紙 「諸九尼の文 が貼布されてゐる。 諸九の姉むつの線ぎ先)に所蔵されてゐる「諸九の文」 にされた。特に筑後田主丸町西郷(誰) に その書簡を蒐集整理したものであらうと 思はれ 七通の手紙が貼布されてゐる。 五兵衛で、諸 中村永恭」と墨書された桐箱に収 めら 幅二十糎余り長さ数米に 私は過日、 九 尼の名が 石井氏 の中村家 の同 中村永恭 知 名に 及ぶ裏紙 何何 道を得て 往 は、 なる れも

神無月七日付、 弥生廿六日付、 御とゝ様 御とゝ様 • 御か ^ 様宛 ・御かゝ様 宛 (署名 (署名諸 なみ 九

十二月廿七日付、 四月十二日付、 あね様宛 五兵衛様宛 (署名なみ) (署名諸九)

葉月十 文月四日付、 -四日付 平八様 • 惣次郎様 • 五兵衛 五兵衛様宛 (署名諸九) 様 宛

六 五 땓

松氏家系」なるものがあり、 九との関係を可成明らかに出来る。 なほ巻頭にこの手紙の参考に添へたと思はれる 手紙 の名宛人や文中の 「唐島 人物と 永

ではない

かと考へてゐた。

ところが最近、

「説及び俗称なみの裏付けと、浮風との結婚のAのが最近、吉井公民館の石井近義氏によつて、

浮風との結婚の秘

密等 永

松

唐シマ」の肩書で入集してゐるので、

可成根拠があるの

t

日付なし、 九

お花様宛

(署名なみ)

る。 諸九即ちなみの上に長姉むつ(根格財 三女として出生してゐる。 、才で歿してゐるので、 即ちての家系によると、 千代女はこの年十一才、 逆算すると正徳四年 • 俗称なみ。 諸九は唐島 歌川女は翌年の出生であ (衛妻)、 生年 大庄 次姉はま(紫川村 鹿) は天明元年 六十 永松 の 生れ 十五 であ 郎

かをり、

下に次弟八郎治(泉大庄屋となる)、

次妹はな(気留米の安)

末弟宗八 (中原村へ別宅) 等がゐた。

唐島 俳諧宗匠諸九」の添書がある。永松万右衛門は「家 てたのである。 とつても悪戯であつた。彼女は恋の為に夫を捨て、 にその名を残したに過ぎないであらう。 く見かける古めかしい庄屋墓地の一隅の、 田舎庄屋の妻の座を守つてゐたならば、 万右衛門に嫁いだのであつた。 の従弟に当る人物である。筑後川畔竹野郡の名家、 よると、 ばならない。 ところでなみには 「中原村永松万右衛に嫁。 に育つた諸九は、 の永松家の三女として、恐らく娘時代を何不自由 なく 諸九の祖父長左衛門の末 弟藤七の嫡子であ 即ち「 長じて顔馴染の一族中原村庄 家系」に云ふ欠落の事実が注目され そしてこの儘平穏 に諸 今日筑後地方で よ だが運命は ば かでかい墓石 欠 家を捨 b, 系 屋永松 大庄屋 落シテ 光に 九が 父

さて、 この欠落の事実については、 石原 家記』に、 次のやう な記載 石井 氏が指摘 があ してゐ

> 明 和 七 IE: 月十

元

下り一類中墓所拝、 兄弟と夫婦に成居候処、 名諸九と申由。一類中却て不見知由 人跡より尋参候 此者なるべしと一家共存付、 申医者に密通致欠落、 春咄、 女比丘尼に相成手習師匠杯致居候。 此二月初、三十年以前唐島大庄屋 処 片の瀬渡筑前の様に参候。 能方(# 此医者京都に参居候処相果、 床島 直方のことに居 に筑前 蜷川宗五郎、 より参居 目俳諧も能候由 候て逢候由。 五名村庄 八郎次姉、 候コハクと 四 五日後 屋両

の頃、 風が滞在してゐ よると、 浮風の許に走つたと云ふのである。 留中の浮風と入魂になつて、 湖白で俳人有井浮風の前号である。三十年 明和七年と云へば諸九尼五十七歳の年であ 当時 床島よりずつと唐島に近い同じ竹野郡片の瀬に浮 諸九の実家唐島から川向ふに当る筑後 た 事 実があり、 諸九は先夫万右衛 門を捨てて 欠落の年次やこの事 につい なは寛保年間 以 る。 前 の文献に 床島 コ、ハ、 即ち寛保 ク・ に返 ĺ

ては後述する。

その追善集『その行脚』(諸九記編) ۲ ゝで湖白庵有井浮風について一 言しよう。浮風のこと)所収、 親 友 青山文雄

の手に なる 湖 白庵行状記一〇段一次次 詳

二人扶持 有井十蔵」とその屋敷の箇所に記入さ所蔵の享保五年の直方古地図には「元禄十四年 に 飯野家蔵 所蔵の享保五年の直方古地図には「元禄十四年(無 足中範であつたと「行状記」は記してゐる。然し直方多賀 神社 名新之助、長じて軍治義保と称した。 蔵義実の子として、元禄十五年筑前直方にて 出生した。 に待らせて召使つたと云ふ。又父十蔵義実も長清の弓の師 な記述がある。 且つ弓矢に長じてゐたので、 の元禄十四年直方家中分限帳にも「無足中」 のと 浮風は、 福岡黒 田 藩主長清は常に彼 を左右 |藩の支藩直万 藩士有井 幼少の 頃 か

序に 伝』(香両撰)である。 俳書に初出するのは、 野坡に入門し、 みであり、 に杖をや 「行状記」には、浮風は「十四五才」の頃から句を吐 百 す 庵浮風、)、湖白の俳号をもらつたとあ享保三年、十七才の時、折か Ø 師に 又、浮風撰 箱崎の **管見の限りでは享保十三年** したかひて薪水 松陰に草鞋をむすび、 『窓の春』(宝暦六年刊) 折から九州巡遊 やつ る。 湖 れ 刊 白 の杏雨 の 1の句が 丹青 『水僊 中の くに

> に遊び、又、文雄亭での歌仙 ŋ て行脚の杖を曳いたことが知られる。 (宝暦八年刊) 所収の福岡万李亭の歌 仙には 野 坡と 一 不用の用をさとす。」とあつて、 『折つゝじ』(安巻元年刊)によると野坡等と筑豊 にも同座してゐる。 との頃、 即ち『柴の 野坡に 座 の ほ 野 随 境. III. まれ してを 侍 Ш

草』(宝暦九年刊)にも、 肩に羽織 有井湖白、 の風や今年 官府 へ帰るを馬 竹 の は な t ij

湖白亭

\$

相蚊帳に秋の咄や片

ゝはきや梅も御注連の寒替 太宰府 春納、 願主湖 ŋ

る。

他の行状記にも見られる如き舞文曲筆が多分に

さて浮風は甘才の頃から肺病を煩ひ、

又 他の病

ŋ

主君の弓の師範を務め

たと云ふのも

如何

かと

思

あ

るの はれ 事であ

藩士と云つても甚だ軽

輩

ころに同様な記載があつて、

であらう。

もあって致仕したと云ふ。

等の吟 が見え、 野坡を自亭に招い た事もあつ たと 思 れ

さえ籍む春の元文五年、 床に師翁の訃音を聞 もさまよひ、 を助ける約束があつたが、 その前書によると、 「兼て好める事とて遊ひなからの医を、 日を送りもて行」(音歌)、と云つた生活が始つた。 ö そこに一とせ、 野坡が 雨」の追悼句を手向 難波の浅生庵を訪れ、 遊ひなからの医を 表とし、折らいたのであつた。 かくて 野 坡 死去した折に 出発間際に浮風は病に倒 爰に三とせ、 けて は 浮風 る る 今日の 安きに安 は が(「三日の庵」)、 一坡の薪 昼 折々隣国に ę 死別 水の よる鳥 後 労

医者を生 業としつ ゝ俳諧 に遊 び 近 国に ・杖を運 ん だの で.

あ

る。 石石 かうして とあるが、 原家 記 風は筑後の国にも杖を曳い には 寬保二年刊、 「床 島に筑 筑前朝倉遊 前より参居候コハクと申医 た Ŧi. 撰『小夜 述した の 如 中 く

等の浮風句が入集してゐる。 初霞搔や右右 には 左良の濡松葉 肩 書の「片ノ 片 ノ瀬湖白 瀬

後竹野郡の片の瀬である。そしてかく肩書に記され

は

論

る 勿

ほど

る」と前書した次の様な歌 ものであらう。 であるから、 馬貞老人の伴とて朝倉のかたへと杖を引 寬保二年頃、 なほ同集には 浮風は片の瀬に長逗 仙 が収めら 「樗舎人(注、差)の れてゐる。 れ 留してゐた b 旅 に 行 申 を助

侍

諸

九は家や故郷を捨てたのであ

る。

|山や鶯花の雫旅

|八差すとも桐の茂

り葉

馬貞 市山

はつれに茶を煮門の端香

揚よと駕をたゝく川

(以下略之)

遊

Ŧī.

俳友を交へて、 の第三をつとめてゐ ない塩足の住であ 片の瀬の浮風の旅寓か、或 り、この歌仙は馬貞、 る市山は、 片の瀬 から十丁とも は市 遊 五. の 山 の 同 亭 菛

る

で興行したものであらう。

なほ市山は元文 五 年

に

片

Ó

以坡塚

(むすび塚)

を建立

Ų

むすび塚集』

を刊

よう。 諸九は して 恋の成就される天地を求めて筑後を去つた。 さへ忘れさせた。越えてはならぬ籬を乗り越えた二人は、 については様々な劇的シー 片の瀬に滞 門の俳諧について耳にすることもあつたであらう。 からこの 野坡も屢 早く享保二年 は多分市 る 30 かくてお互の恋慕の情は、 たまく〜知るに至ったのである。その後の恋の 土 々市 Щ だから浮風 在して医を業とし、 地の大庄屋の娘として生長した諸九は、 との関係によるの 山の許を訪ひ、 に雪刀・秋虎等と『百曲集』を撰んでをり、 が 片 ンを我々は想像すること が出来 め この辺りを吟行してゐる。 瀬 又俳諧に遊んでゐ た浮風 かも知れな に長逗留 諸九が人妻である ことを するやうに (1 かうして遂 叉 Z 市 なっ 野坡一 して 経 だ 17 は

等撰 のに、 九が難 を収めてゐるのに、 秋尾撰『上戸雪』に筑後地方俳人の句が多く入集し てゐる ことゝ推定する。 元年であること。 二人が欠落した年次については、 『屋土里塚』 浮風 波 に居 の句 住するやうになるのが、 が見えないこと、 以上のことから欠落の年次を寛保三年の 時に浮風四十二才、 は難波無名庵連中及び各地の同門 之亦浮風の句は見えな 又、同年刊、 寛保三年 諸九三十才であつた。 後述のごとく 翌延享 ŦŲ 風之、 なほ浮風、諸 久留米 の作品 Ø

た妹お花に書き送つたものである。文」のお花宛の一通は、家出後京から当時実家永松 家にゐて間もなく二人は京都に上つたと思はれる。 即ち「諸九のその後浮風と諸九は何処を如何辿つたであらうか。そ し

候事、 後 すとの御うらみ、 御そくもしニ御入のよし、 ほはつかしめまうし候身のつミとかのほとおそろしく、 もの事、とにもかくにもわもし もとめ申ひらきいたし申へくと存い申候に、 せ候。わもじ事ぶじにいまゐらせ候。 たすへきやうも御さなく、かゝ様かたハ 申ニおよハ と成行まうし候へハ、今さらとなたへも文ニて申わけ へとも 一家中の人々ふとゝきにおほしめし候はん事、 'ハ、身ひとつすたり候事ハおもひもうけたる事ニ 而候 いたし候一通り、いづくにおちつき候とも、 の世のほとも 過し頃ハよくぞや御 御めもしの心ちニてなかめ入まゐらせ候。 うきハ世の中の人のこゝろとうらめしくおぼ かゝ様かたはしめまうし、きやうたい かなしく存まゐらせ候。にな川・五名あ 御もつともに存まゐらせ候。 ふみくたされ、 何より くよろこひまる いんくわとあきらめ しかしかやう成 たのしさかき ふぎ一 通 たよ いよ 中の 御もつと わもじ家 らりを 单 しめ りな す ß rs ŋ か

> 御かほ見上まうし度、ねかひのミ神様ほとけ様へ もいの 度、 しめまうし、 にもつくしかたく、御すいもし可被下候。 文ニて申しんしまゐらせ候。 りまゐらせ候。またあとよりよきたよりも御さ候ハゝ、 たく、何事も御すいもし可被下候。誠に一生 のうちニー **度御事ハむねニ余り候へとも、つと~~ニかきつ** よりよきやう二御つたへたのミ入まゐらせ候。申しん 上られす、さてく〜御なつかしく、わもし うへニて御さ候へハ、わもしよりおしつけて 文もしんし ね様かたへも文上度そんしまうし候へ 共、 御 たつね、 かゝ様かたはしめまうし、 あね様かたへも、 とかくそもじ様 御きゝなられ可被下候。 くわしき事ハしゆんあん 様 あね様かたミな! めてたくか か ^ 様 かやうの 心の内ハふて くしか 御 か たは

お花様

まゐらせ候。 よりも しさ御すいもし可被下候。 尚 御たよりもかれく~二成申へくと、それのミあ 様へ御めにかゝり候こゝちニ而、 御うれしさ、 おりふしうけ給まうし候に、 しゆん庵様御のほりニて、 春庵様へ御めにかゝりまうし候へ ハ、 京へ御とうりうの内ハ、そこもとのた 申まてなく候へ共、 御下り ふしきに御め 御うれしさ、 な すい 5 に えな

筆と見ると、 九の次が八郎次、その下がお花なので、宝暦六年以後 の執のあね様宛の手紙にお花の結婚のことが記されて をり、諸 後のものと考へると、出奔後十三年を経たことになり、 文面から京で書かれたものであることが は後年宝暦六年冬以後(賭ガロナニオ)京 に住してゐるが、そ いろと不合理な所が出て来る。故に難波の無名庵入庵前 ゐらせ候。 くたのミまゐらせ候。文とゝのへ申まうし候 ヘハ、 「すいもしニて御らんたのミまゐらせ候。 なつかしくかなしく候ハヽ、あとやさきとかきちらし そくもし子御くらし おか お花との間にも年齢の開きがあり 過ぎ、 - ^様へもひそかに御ついての ひなされ 候 か 知ら ٤ いせつよ る。 7 Ø 以上。 いろ りま 他 の 九

出たのであらうが、 段で肉親を捨てた姉への怨言が述べられてゐたものと思 紙には、 れる。その手紙を得て肉親なつかしさの気持が 一度に溢 つて花への返書として執筆されたものである。 のもとに届けられた妹お花の手紙に対し、 この手紙は、 る手紙である。 この時代最も不名誉な世間 筑後から上洛した春庵 なる者に托して諸 諸 九 の切ない女心が言葉の端 体の悪い欠落と云ふ手 春庵 妹お花 Ø Þ 帰 に感 郷 の手 17 は せ n 九

欠落者の諸九にも

申ひらきい

たし申しす十

分な理

由

が

ものと考へたい。

あつ を許さなかつたと思はれるが、 り」となつてしまひ は又自分から進んで故郷の縁者へ言訳めいた手紙を 対し申訳ない気持で堪へられなかつたであらう。 い中の御かほをはづか 念した胸中は甚だ悲痛である。 の心中を申送つたのである。 「身ひとつすたり候事ハおもひもうけたる 事にて候」と観 たのであらうか。 「かゝ様かたはじめまうし、きやうだ しめ」る事になつて、 然も事の成行から結果は 文中「いんぐわ」と諦 妹の手紙を得て初めて 自己 諸 九は肉親に その気持 書く事

0

たぞう: なかつたのであるから、多分気フレー・では、 (株玉) 「本」) 「本」) 「本」) 「ないったのであるから、多分気フレー・では、 の俳人 する。 かけて中国九州を行脚 庵に入つた浮風 従等の野 風難波に住ける頃ほひ……」とあつて、 ・諸九は大阪に住むに至つたことが知られる。 さて 追善集『十三題』出版のため、 宝暦元年十月三日には、 『湖白庵集』(明和四年刊)には「延享の は明高弟の斡旋があつたのであらう。 は 野坡一 てゐる。 門の為に活潑な俳諧 野坡十三回忌 を 次いで宝 この年冬から 翌二年に 延享元年 いはじめ 暦 活 かくて無名 引 年 動を展開 **の・** 九 時野 興 の梅 (がゐ 坡

ることもあつたのである。 行脚の習 た。一方諸九は夫浮風の留守を守り、「あるは三つき五月の つ様な生活を送つた。然し又、浮風の感化で時折俳諧に興じ 叉 「に杖を曳いてをり、追善集『窓の春』をこの 野坡十七回忌を引挙興行し、 守だに、よすかのおぼつかなきをかて」(その行用) 翌六年 にか 年上梓し けて再

桑杖の鳩さへ寒し野辺の供

浪女(「かくれ養」)

やめさす軒や燕のかいつふ

ŋ

波女(『此如月』)

と物いふ枝の雀かな 天満参りの帰るさ半時庵を訪 ひて

息をふく鏡の隈やけさの秋 称名の曇らぬ声や青あら 鳳なれや桐も若芽の草の宿

な ミ女(なぇ女(

浪女(『宿の花』 浪女(

浪女 (計量) "

時雨ても春や小春の三ケ日 あやめふく軒や燕の水遊ひ 嫁か手や薺たゝくも品少し

管見に入つた無名庵時代の諸 あるであらう。 九の句である。 丹念に探

訪れたことが知られる。そして淡々を鶯に譬へ、自らを卑諸九が当 時難波に於いて最も世評の高かつた松 木淡々を 最後の「あやめ ふく」の句は『此如月』入集の「あやめさ たら未だ (~沢 の句の訂正か改作であらう。『ぬれ若葉』入集句から、

> る。 があったと 思はれる。 か。 るを認めたものか。或は単なる儀礼的 なものなのだらう か鳳だと返句して 下して 雀 のは、当時諸九に多分 に流行の句を理解しようとする傾き 「宿 然し何れにしても淡々のやうな俗匠に近づかうとする 0 と云ってゐるが、淡々はそれに対して雀どころ 花』の「息をふく」の句には、 ゐる。 「称名」の句は未雷の追善 之は果して諸九の素質の凡ならざ 後年 の 句であ

諸九尼らしい句である。 に見られる如き女性らしい繊細な感覚の 現れた句であり、

手拭の紅もさめたり今朝の秋

浪女(寛姓三年刊)

之の旧庵、 宝曆六年、 五条の 『窓の春』の撰を了つた浮風 九十九庵に 杖を止め た は 京 の Ľ ŧ 風

諸国句勧進も大かたにとゝのひ、 条の草庵に杖を休めて 師走の末つ

か

た

Ŧi.

高 瀬川汲て氷にして見はや

文下は風之の子で、 炭ふき起す弟子の車座 野坡門の俳書を主として (以下略之)

九十九庵もこゝにあつたと思はれる。

浮風はや がて文

田正三郎であり、その家は京寺町五条上 ル 町 にあつたの 版 した (窓の春) 額

滞在 下に ひし 暦十年には遠く九州迄下つて、直方の文雄や福 「此六とせ我九」と吟し、 中も こに云々」(その行用)と前書してゐる如く、 めら 折)吟し、千鳥庵と称した。文下のれる儘にこゝに仮寓し「のみ水 Z 浮風 一九庵に仮寝して、 点は諸 国に杖を曳いたのである。 諸州の月花に 水に加 浮 この 厢 岡 茂川 九 そ 追 あ の杏雨等 + そひ 悼 して宝 持て干 九 句 厣 給 ĸ

両翁 の旧 を援助 更に翌十二年春には備後地方の門人如芥等撰 たのである。 (駐八) (上八) I友を訪 る 句 '碑を建立 序文を書き与へてゐる。 れ た 又翌十一年には難波天王寺に芭蕉 京の九十九庵にて浮風は六十一歳で病歿 し、その記念集『朱白集』を上梓 かくて間 る無く病 (| 密語 橋集 • を得 75 野坡

した

知られ はれる ない。 には て興行した百韻に一座してをり「密語機集」、 集してゐる。 吟表八句 へると、 九も勿論浮風と共に無名庵から九 咡 が 唯 کر 0 諸九は既にこの頃中国筋に杖を曳いてゐたことが しはし その後浮風死歿に至る六年 更にこの冬、 北 「備後玉の浦にて」の前書ある句などから考 暦 の物なり + 山の日暮は白し帰る雁」等発句 年の 春 九十九庵で如芥、 「の月」 『朱白 集』 等の発句が 入集 間 十九庵に移つた 17 に「諸九」号で独発 ど表面に現れ 貫千 叉『密語橋集』 等を '六句が入 てね と思

> うた夫浮風 されてゐ 本集にも「 3 て、 不 たものであることが知られ 女諸、 の死 思議 な因 は 九」とあり、 諸九を悲歎と失望のどん底に 縁で結ばれ、 諸九 二十年 号は浮風死 間 形 影 歿 の 前 陥 如 かゝ く れ 5 使用 桘 添

たなは 送り火や届くにしても水の たにうし ろ あらう。

むけてや ti 々 Н 諸

九

の悲愁 て尼となり、 な深刻なも なし花も末摘ならひあり」の琴之女の句 に「寺詣て 等の句には、 の様子は第三者をして「散てなし」と思はせるやう の帰 のがあつたのであらうか。 深い悲しみが込められてゐる。 蘇天」と称したのは、 るさ諸九婦をいさめて」と前書し 浮風 かくて諸九が が見えるが、 百 ケ っそ É のことで た Ø 薙髪し 一散 行 て 九

百ケ日にもとゝりをはらひ

7

あつた。

は子 栖さへ てて走った諸九 に約束されてゐ だが然し尼とな つてゐた。 捨て見れは芥や秋の霜 同 B 門文下所有の草庵なのである。 なかつた。 だから諸 には、 たわけではない。 つたとて、 云はゞ灰色 住着くべき故 九 /の決意 念仏三昧 は生易し 0 浮風 荊 の道 山があらう筈が の静 の許に家や故 それ が諸 か 15 ものでは な に諸 九 生 の 活 九尼 前 九 ない。 た夫婦に な に横た 郷 蘇 がを捨 か 天

生活が展開されるのであるが、その苦しみの挙句に た清澄な心境の上に、諸九尼晩年の秀句が花咲いた たと思ふ。 かくて行脚に命をかけた孤独と苦悩の俳三昧 のであ 到達し

Ø

長き夜やおもひ余りて後世 腰かけてみれば卒都婆や虫 生るものあつめてさびしね の事 一の声 はん像 諸九

(一九五七・七・一二)

浮風野坡入門の享保三年(行状記)には諸九は僅か 五才 であ ゐる。『大人名辞典』も享保三年野坡に入門して夫妻共に 俳諧 それぞれ竹両・其両が正しく古俳書文庫 飜刻の 誤りを襲うて る。なほ『諸九尼句集』編者の一人竹雨、『続句集』編者其雨は、 夫婦共に直方にあつて行脚して来た野坡に入門したとするが、 『日本文学大辞典』は本名を有地ふみ(或は云ふなみ)とし、

行記

ż

田中氏のもので正徳三年出生とするのは四年の誤りである。 明治書院刊『俳諧大辞典』も尾仲家の人として ゐる。なほ 「新両筑新聞」掲載「諸九尼伝」。

を学んだとしてゐる。

子(梅従・風之)恪子ヲ進メテ野坡ノ庵ヲ譲ラントス。恪子、 り塚)、長くゐなかつたのであらう。 涼袋の『俳仙窟』 には「両 寛保三年六月、間宮鹿起が無名庵代となつて ゐ る が 久留米藩石原小兵衛為平(俳号指帆) の著。 (やど

> 註六 この句『耳能阿迦』に「淡々に初見挨拶、 れる。 の雀哉」とあり、「唐シマ諸九」とある。 にものいふ枝

の鳥)、 この頃涼袋を無名庵代としようとしたことが知ら **凉袋が風之・梅従を訪うたのは延享元年のことであるから(桃** 坡門ヲ破リテ賀北ニ到リ、伊勢ニ行テ一家ヲナス。」とある。

註七 『窓の春』に「千鳥庵記」の一文が見える。なほこの句 湖

註八 ち九十九庵で歿したことは明らかであり、何かの間 違 で あら 白庵集』に「五条わたりに庵をもとめて」と前書がある。 したとするが、『その行脚』所収「行状記」では京の千鳥庵即 明治書院刊『俳諧大辞典』「浮風」の項に、故郷直方にて歿

が致します。こゝに改めて先生の御冥福をお祈り致します。 ましたのに、今はもうお声を耳にする事も出来ず、甚だ淋しい思ひ でどんな拙いものでも必ず御一読下され、いろいろと御教示を頂き の先生の御逝去にたゞ茫然としてはやくも半歳を過しました。今ま なお本稿を草するに当り資料の借覧を許された成城大学の板坂元 この拙論を恩師杉浦正一郎先生の御霊前に捧げ奉る。 あまり突然 諸九書簡のことで御迷惑をおかけした石井近義氏に深謝の意を

表します。薙髪以後の諸九については別に発表する予定 で ゐ ます

で、合はせて見て頂けたら幸甚です。